

雑誌を読む

1月

森まゆみさん 北岡伸一さんが「普通の国と普通でない国」(THIS IS 読売 S-15 読売)で、河野洋平さんや武村正義さんを批判しています。小沢一郎さんに近いと言われる人なので、前半は当然の論調ですが、最後のアメリカ人に対する日本人の違和感、日本人が大切にしている価値との衝突という指摘が面白い。文学や思想を含む広い意味の歴史を語り直し、日本人の価値観に立ち戻っていかないと、戦前・戦中の「公」に代わる新たな「公」を発見しなければならぬという。

田中明彦さん 北岡さんは普通の国という言葉を埋めていくという議論をしています。今アメリカも普通の国に向かおうとしている、日本も普通の国になった方がいいという前提で。

普通の国の中身に関しては、五百旗頭真さんが「新世界無秩序論をこえて」(アステオン冬号)で、日本の選択として①非軍事経済主義②自前の軍事大国③ノーマル・ステイト(普通の国)④グローバル・シビリアン・パワー(④の四つの考え方を紹介している。シビリアン・パワーはドイツのハンス・マウルが言い出した言葉で、国際社会の中でミリタリー・パワーはできただけで済んでいへ、その一方で早まらぬことが起きた時には敢然とシビリアン・パワーを行使する)という考え方を、五百旗頭さんの論が③なのか④なのかあいまいですが、中身を詰めていこうという議論の方向性は早まらぬと願います。



橋爪大三郎さん

田中 最近では小沢さんの本「日本改造計画」が有名になったきっかけですが、五百旗頭さんも二年前の著書で「ノーマル・ステイト」を論じている。確かに普通の国という言葉を使いますが、イメージが先行して、中身の話が飛ばされる恐れがある。

森 佐伯啓思さんが「自由主義か、民族主義か」(諸君!)で、生活者重視という言葉も意味があいまいで、ポイントがすぎない指摘している。中身を詰める前に看板やレッテルが出てしまっているのは、議論を阻害するのではないだろうか。

橋爪 普通の国という言葉が盛りのいいのはそれなりの意味がある。冷戦下は異常な国際社会で、アメリカが

「普通の国」は何をめざす



橋爪大三郎さん

世界の秩序に責任を持つ普通の国以上の超大国になった。半面、ドイツ、ヨーロッパ諸国、日本が普通の国以下の管理を担う国になった。社会主義圏でも同じです。冷戦が終わると、超大国と普通の国以下の国との組み合わせではおぼろげなもので、当然再調整が起る。近代国民国家という点では対等なので責任も分かちあうべきだ、という論法が出てくるのは健全な議論だと思えます。

田中 佐伯さんは、リベラリズムの中に国家という概念が希薄なことを指摘して、これからは国家も見えないリベラリズムを考へなければならぬと主張している。冷戦時代、日本は国家というものをあまり考へてきませんでした。国家が本来果たすべきことの半分くらいをアメリカに任せてもらった。

冷戦が終わる、アメリカの圧倒的影響力が低下している時代に、人間が国家との関係の中で生きていくことをもう一度見直す時期にきている。国家に全忠誠を尽くす、という国家主義ではないけれど、森 どの様に持つべきかというのかという議論は私にはよく見えてこない。

橋爪 神谷万文さんが「国家目標なき国家戦略論」(諸君!)で述べている批判のスタンスは共感できる。浅井基文さんが、国連中心主義を唱えながら国連への軍事協力を拒否するのはおかしい、という批判。常任理事国問題についても、常任理事国入りは手段であり、どういった国際秩序をめざすのかという国家目標を先に議論しなければならぬと指摘しています。

田中 明彦さん 今の憲法の先駆的で理想的な性格を大事にしたい。NGOで平和的な活動を進めるとともに、常任理事国入りについても市民が一人ひとりの議員に意見を聞かせたいと思っています。

田中 日高さんの議論は原理的に少しかい。そのような意味での平和主義を貫けば国際連合もなりたたなくなる。アメリカ、フランスなどではパンフィスム、平和主義は宗教上の信念としては尊重され尊敬されるが、政策として特に進歩的だとは思われていません。

橋爪 パンフィスムが非現実的だということでは、日本人もだんだん気が付いてきた。湾岸戦争とカンボジアPKOの影響が大きかった。

田中 日高さんがいうNGOや経済協力を生懸命やり、緊急活動、災害救援などに重点をおくということには異論はありませんが、橋爪 そうですね。

田中 中央公論の「日本民族」といわれるもの正体で話されていることも重要な論点です。単純化するに、私たちがどう日本国家も日本民族も大昔から連続して存在しているという話です。

橋爪 日本はパンフィスム(均質的)な社会で日本人だけに通用する感覚があるというのは確かにそうだけれどもそれを自覚する目的が問題です。日本人には独自の価値がある、という突っ張り方で、五、六十年前に大きな問題を起こした。そこでではなくて、共通点にたどり着くためにこそ日本の独自性を探っていく必要があると思います。

田中 政治改革問題の決着後は、各党は日本の針路について、それぞれ論拠をあげて示してもらいたいです。

森 国民としては、政治家は憲法改正するかどうかがあるならば、「普通の国」などという言葉を「まかせず」にきちんと説明してほしい。そうしないとフェアではないし、わけが分からないうちにまた、なれを打つようなことになっては困ります。

もり・まゆみ 地域誌編集者やたなか・あきひこ(東京大学助教授(国際関係論)▽はしづめ・だいさぶろう(東京工業大学助教授(社会学))

◆ 読む・ガイド ◆

(広告批評以外の月刊誌はすべて2月号)

タイトル	筆者と雑誌	ひとこと
普通の国と普通でない国	北岡伸一 THIS IS 読売	普通の国に盛り込むべき理念の発見を急ぐ必要がある
理念を「持たされた」男	石川好 月刊Asahi	小沢一郎氏には大家の内匠から生まれた理念がない
平和意識と「平和」政策	日高六郎 世界	日本は「侵略」と「憲法の先駆性」の自覚に失敗した
自由主義か、民族主義か	佐伯啓思 諸君!	大衆迎合的現実主義を克服しリベラリズムの復権を
日・中・米 21世紀への四つのシナリオ	R・マニング 月刊Asahi	日本の独自行動、新協力体制、日中同盟、それとも...
「日本民族」といわれるものの正体	網野善彦、五木寛之他 中央公論	日本人は本当に均質か、日本人の民族意識の由来は
94年に日本の政治の方向が決まる	佐々木毅 エコノミスト1/4	政治の枠組みを再構築できるか、政治が崩壊するの
日本「民主党」結党宣言	小沢鋭仁、茂木敏充 Voice	新保守主義と対峙する新自由主義の党、民主党を
戦争責任の日米ギャップ	油井大三郎 世界	戦争責任問題に自ら決着をつけるチャンスが来ている
消費税「引き上げ論」への疑問	海江田万里 宝石	現行の消費税の欠陥を是正し、福祉目的税にすべきだ
政治による経済管理を避けよ	猪木武徳 中央公論	短期的な景気刺激を目的とする従来型政策は失敗する
田中角栄と私の二十年	立花隆 文藝春秋	「あんな奴らに負けてたまるか」とひき続けた1万枚
無敵の大人物田中角栄	野坂昭如 週刊文春1/6	率直に、田中さんは政治の天才、大人物だったと思う
ビートたけし ザ・トリックスター	吉田司 宝島30	国民的道化、テレビの王様、戦闘性はどこへ行った
わか息子を語る	細川護貞 宝石	決断の早さは細川家の伝統。戦闘的で争い事が好き
白熱討論 日本史をつくった101人	丸谷才一、山崎正和 現代	頼朝、西鶴は落ちた。高島象山、三宅一生は選ばれた
思想としての八〇年代	竹田青嗣 情況	批判が自己目的化した「批判主義」の思想は死滅する
特集 20世紀の「失敗」人物	上野千鶴子他 思想の科学	フロイト、レーニン、毛沢東、力道山の失敗とは何か
逸見政孝「がん報道」の幻影	保阪正康 諸君!	逸見報道は、がんに対する闘いを矮小化し戯画化した
特集 マスコミ元年	筑紫哲也他 広告批評1月号	マスコミ改革を政治改革に遅らせないために

自由帳

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

精神の鎖国を超えて

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

「難民の問題は即自分の問題に我々はいらぬ」といって、題「五木寛之は、難民問題をかたみにとらざるのでもなく、流動的という観点から見ると、ひとつの文化や伝統に根ざせ、とくく上での、とても大きなダイナミックなバネにならねばならぬ」といって、

雑誌を讀む

2月

田中明彦さん 今月、官僚論が多く出たのはいいことだと思います。政治改革で国会議員の問題が一段落したので、次に日本のシステムの中で官僚組織をどう考えるかというところで、今度の日米首脳会談でも米国の交渉者は「正義の味方の細川首相をマンダリン(頑迷な官僚)が取り囲んでいる」と非難した。細川政権ができて以来の官僚論の多くがタチエ論的に日本の官僚制度を批判していたのですが、今は座談会など軽いタッチで率直に語ったものが多い。

森まゆみさん 私たちなんかは官僚と言われてもピンとこないし、生憎がよくわからないんです。だから宮本政次さんの本(お役所の掟)などが売れているのだと思います。中央公論の特集「古巣へ一言」も各官庁の特徵や、スピンアウトした人と最後まで務めた人の違いが出ていて面白かったです。森山眞弓さんが、政治がフワフワしているときこそ官僚がしっかりしなければ、と語っていましたが、国民にもそんな気持ちがありますね。

田中 論者が二つある。一つは日本の官僚制は優秀であり、官僚はだめだとか、天下りはだめだとか言っている。そっから有能な集団がやれる気がなくなってきた。もう一つは「官」が亡べは国も亡べ(中央公論)で、西郷さん、「官僚叩きこそ亡国への道だ」(諸君!)で、西郷さん、諸井さん、井筒さん、他方、自民党長期政権の中で各省が独立王国化して、大きな方針を決めたり、国としての意思決定がうまくいかなかった、という問題。西郷さんとの対談で佐々淳行さんが言っています。これらの問題を調和させる案はあるか、だと思います。

自由帳

呉れから二月にかけて二度中国を訪れ、いろいろなことを考えさせられた。帰国して手に取った『世界』3月号が、魏京生氏のインタビューを載せている。魏氏は七八年「民主の壁」に数々の文章を発表、七九年に逮捕され、去年九月に釈放されるまで十五年を獄中で過ごした民主化運動の象徴的存在だ。金大中、ハベル、マンデラ……。獄中から政治的リターナーへの路は開けている。中国の場合せれば考えにくいが、維持派と改良派の構図になっていて、政界内編と結び付いている。その意味では「複合スキャンダル」通産省が読んだ日(現代)が面白かった。

田中 小室さん、加藤さんの言う「日本に三権分立がない」という議論の脈絡でもとらえられます。通産省の局長レベルがやっていたことは通常の行政ではなく、政治的判断に属するはずの領域だった。一九四〇年体制とか明治政府の太政官の時からと言いますが、官が実質的な政治的決断や、法令の解釈について裁判所の役割をやる三権を全部握っていたというわけですね。単に政治による行政への不当な介入という問題ではない。

森 大臣ポストは政策能力や見識でなく、単なるポストの争い合いです。単なるポストの争い合いです。大臣は一年以内で変わってしまうので、役所にとってはお客さん。官僚の意識としては、お客さんのくせに、よその家の子どもをこつつけにまで口を出さなければならぬというわけです。この改善策を考えると、おおむねアメリカ型になっていって、お客さんマもめりませう。高級官僚の政治任用を増やせとか、小沢さんが言うような政治審議官を置いて国会議員を各党に張

氏がどのくらいにいまの中国の状況を知りたくて、真を願った。徹しかった獄中生活。最近の競争部の腐敗。爆発寸前の農民の苦境。橋口口から、氏の的確な現実感覚を私は感じとった。また、中国の状況は民主化運動に、私は感じとった。また、中国の状況は民主化運動に、私は感じとった。また、中国の状況は民主化運動に、私は感じとった。

「穏健な民主」中国の遠い道

田中 官僚の待遇と将来について十分配慮したうえで、局長クラスまで行けばいい、と全官庁で、政府が任命し直すというシステムがある。橋川さん、おつかり「大月隆寛の無茶修行」は休みました。

田中 官僚の待遇と将来について十分配慮したうえで、局長クラスまで行けばいい、と全官庁で、政府が任命し直すというシステムがある。橋川さん、おつかり「大月隆寛の無茶修行」は休みました。

「官僚国家」を超えて



田中明彦さん 橋爪大三郎さん 森まゆみさん

田中 官僚の待遇と将来について十分配慮したうえで、局長クラスまで行けばいい、と全官庁で、政府が任命し直すというシステムがある。橋川さん、おつかり「大月隆寛の無茶修行」は休みました。

田中 官僚の待遇と将来について十分配慮したうえで、局長クラスまで行けばいい、と全官庁で、政府が任命し直すというシステムがある。橋川さん、おつかり「大月隆寛の無茶修行」は休みました。

読む・ガイド

(「広告批評」以外の月刊誌はすべて3月号)

タイトル	筆者と雑誌	ひとこと
「官」が亡べは国も亡ぶ	佐々淳行、西部邁 中央公論	うわべだけの官僚批判をやめ現状と理想を語るべきだ
官僚叩きこそ亡国への道だ	西角良彦、諸井薫 諸君!	官僚がヤル気をなくしたらだれがこの国を支えるのか
官僚不況論	小室直樹、加藤栄一 サンサーラ	日本の官僚は三権全部をさん奪している
「複合スキャンダル」通産省が読んだ日	特別取材班 現代	事件は官僚世界全体への不気味な制喝として作用する
内藤局長はなぜ辞めたか	加賀季英 文藝春秋	政界を巻き込んだ児玉派、朝橋派の暗闘
新・族議員待望論	猪口孝 中央公論	日本の民主政治が官僚専制になってはいけない
官僚制度には「責任」が欠如している	宮本政次 エコノミスト2/15	待遇はもっと良くし、減点主義から加点主義へ
サイタマ県議会の「びっくり見聞録」	塚沼明 月刊Asahi	県庁には議員を監視する優秀なKCI Aがある
小沢一郎がもつ得体の知れなさ	山口二郎 THIS IS 読売	普通の国に対抗する国家像を打ち出す政治勢力構築を
政治家の冒険——新党を考える人々に与ふ	石川好 月刊Asahi	青年よ自治体の星をめざせ、そして新党を作ろう
細川護熙の広告的研究	島森路子他、 広告批評2月号	細川首相のパフォーマンスは広告そのものだ
エイリアン宰相 細川護熙の研究	真神博 文藝春秋	熊本県知事時代、佐川グループとの関係が深まった
ロシア認識の根本的再検討を	梅田茂樹 中央公論	権力の空白はロシア社会に無秩序と荒廃をもたらす
法人資本主義のたそがれ	奥村宏 世界	55年体制の崩壊で日本の「法人資本主義」も解体する
ゼロ戦型国家・日本のタナ卸し	大前研一 文藝春秋	21世紀の知的戦争は米国の1人勝ちになってしまう
「競争」と「共生」の神話	日下公人 諸君!	安易に日本型雇用を否定して中高年をクビにする愚行
「文明の衝突」論の背景	山崎正和 Voice	無邪気な「近代への反逆」論が政治的混乱に力を貸す
戦術としての「月はどっちに出ている」	越智道雄 宝島30	被差別者自身が差別を笑う所から差別意識を解体せよ
「お笑い」と共存できない反差別社会は不毛である	松原隆一郎 宝島30	「お笑い」と「反差別」の間の対話不能を克服する道
大検証 プルセラ世代の道徳観	呉智英他 SPA! 2/16	「だめだからだめ」という以外に通じる理屈があるか

雑誌を読む

3月

日本の雑誌ジャーナリズムで「科学」はどのように論じられているのか。今月は、生命科学や環境問題に造詣の深い米本昌平氏を招き、最近のホットなテーマである「原子力」と「遺伝子」について橋爪大三郎、森まゆみ両氏と話し合ってもらった。

橋爪大三郎さん ドイツの原発問題で、パート(1)10-2(28)に広瀬隆さんのレポートがありますが非常に感服的です。「原発の中にそびえ立つ城砦」「永遠に動かぬ隣国」などと原子力を描写している。科学というより小説だ。

米本昌平さん でも、このレベルのジャーナリズムはこんなもんだと割り切ってもいい。問題は注意喚起したその次です。米欧にもエロージャーナリズムはありますが、それを修正して余りある専門的なコメントがいろいろある。日本の「論」の一番悪いところが科学に出ている気がします。

大塚だ、大塚だ、とか、倫理的に問題だと二言三言の知識人の役割だ、というところで終わってしまふ。

森まゆみさん 政治経済に限っても、脅かすジャーナリズム、不況だぞとかリストラだぞとか脅かすのが多くて、それが科学記事にも出ている。

米本 参考にアメリカ議会の技術評価局(OTA)がやっている調査報告書を持ってきました。科学技術政策について、軍産複合体がどうやって普通の企業群に交換していくか、巨大な核兵器研究所がどうやって食いついていくか、二十一世紀初頭に寿命がくるアメリカの原発をどうするか、という一連のレポートを出している。

森 報告書は市販してあるんですか。米本 そう、すべて十年前後です。これがアメリカの民主主義だということなんです。社会的な意思決定をするために必要な情報全部出す。議論の参加者が理解しやすいよう、国がきちんと編集して出す。隠したいことは隠してはいますが、一般的にはごまかさない。日本でも政府にこういう情報を出せるようにしなければならぬ。

森 米国のフルトニウム人体実験の話が二つの雑誌に載っています。米本 人体実験については冷戦が



右から橋爪、米本、森さん

「科学」の論じられ方

湯音を吐けば、毎月、総合雑誌の「日米交渉」「政治改革」「連立政権」などに関する論文を読むのは相当に苦痛だ。書き手はいくつもおなじみで、「維新」だの「戦国時代」だの見出しもオジサン臭い。

あるのに「僕の知っている日本」を理想としながら巨大な怒りを込めて「日本」を罵る。本人の若いアーティストや知識人はよほどでない限り上野に行くことはありませぬ。外国人も一度は連れていかれますが、その後は足向けません」という。ナゼか。実地検証してみ

決まると検証することができない。ところで、高速増殖炉、フルトニウムの問題は国民がどう判断したらいいのかわりにくい。植田敦さんの「原発はもう脳死状態」(宝島30、93年12月号)を読むと、原発は時代遅れだ、核燃料サイクルなんてとんでもないと

からエネルギー問題は解決したとある。その限りではわかる。でも炭酸ガス排出問題はどつするんでしょ。米本 炭酸ガスについては、原発自体は発生はほとんどないですが、原発を作るための保管のためのエネルギーがいろいろと批判はある。炭酸ガス削減は結局、省エネが一番いい。

森 原発はドイツが完全に撤退するし、ヨーロッパ各国も撤退しはじめていますよ。米本 フランス以外はそうです。環境保護運動の力が大きいから。アメリカは電力会社が小さいから管理コストが高くて経済的に苦しい。

橋爪 エネルギー問題は解決したとある。側はどう考えているんですか。将来、エネルギー需給が厳しくなるし、炭酸ガス問題もある。各国があきらめてい

る今こそ先行技術を取っ手しておけば有利になるという論理も成り立つから。橋爪 高速増殖炉を推進している側はどうか。米本 フランス以外はそうです。環境保護運動の力が大きいから。アメリカは電力会社が小さいから管理コストが高くて経済的に苦しい。

橋爪 エネルギー問題は解決したとある。側はどう考えているんですか。将来、エネルギー需給が厳しくなるし、炭酸ガス問題もある。各国があきらめてい

る今こそ先行技術を取っ手しておけば有利になるという論理も成り立つから。橋爪 高速増殖炉を推進している側はどうか。米本 フランス以外はそうです。環境保護運動の力が大きいから。アメリカは電力会社が小さいから管理コストが高くて経済的に苦しい。

◆読む・ガイド◆

(付記した以外の月刊誌はすべて4月号)

Table with 3 columns: タイトル (Title), 筆者と雑誌 (Author and Magazine), ひとつこと (Key Point). Rows include articles on nuclear power, environmental issues, and social commentary.

自由帳

行くわけがないところ

「行くわけがない」ところ。西洋美術館のバーンスの役場。「一番ポロクで湿度管理ができないため一週間に一回しか開かない。中に入ると展示物は国宝を思い出させる。突然シールドとして「聖地」だけと

米本 科技庁の人はそういう言い方をします。ただ、全体では原子力はもう天井だと思えます。一つにはアメリカの戦略がある。核不拡散の立場からあちこちでフルトニウムをため

米本 少くないですね。大方が俗流ジャーナリズムでも仕方ないのですが、これだけは重要なという問題について、どう世の中に知らせるかです。

橋爪 科学技術政策はこれから政党的助成がますます。各政党がどんどん研究を委託すれば、シンクタンクの質も向上するかもしれない。

森 日本科学はアメリカが先進国の成果を成り立ててきたと思っただけで、そうではないんです。

米本 フランス以外はそうです。環境保護運動の力が大きいから。アメリカは電力会社が小さいから管理コストが高くて経済的に苦しい。

橋爪 エネルギー問題は解決したとある。側はどう考えているんですか。将来、エネルギー需給が厳しくなるし、炭酸ガス問題もある。各国があきらめてい

る今こそ先行技術を取っ手しておけば有利になるという論理も成り立つから。橋爪 高速増殖炉を推進している側はどうか。米本 フランス以外はそうです。環境保護運動の力が大きいから。アメリカは電力会社が小さいから管理コストが高くて経済的に苦しい。

橋爪 エネルギー問題は解決したとある。側はどう考えているんですか。将来、エネルギー需給が厳しくなるし、炭酸ガス問題もある。各国があきらめてい

雑誌を読む

4月

森まゆみさん 今月の月刊誌は細川首相の辞任表明前にできていたのです。が、細川政権について山口二郎さんの「官僚政治から議会政治へ」(世界)「官邸政治から議会政治へ」(世界)が、自民党一党支配から脱したことは高く評価しています。一定の成果はあったけれど、今後は官僚を手チェックして議会政治に持っていかなければならぬと書いています。

田中明彦さん 細川政権の次の課題として官邸の政治支配をどう変えていくかに議論を進めようとしたのが「世界」の山口さんと新藤宗幸さんの論文です。でも、官邸政治を変えていくには今の弱い基盤の政権では難しい。

橋爪大三郎さん 山口論文は細川政権について、実のある政策の立案は官僚機構の力には不可能で、本格政権への意欲を強めれば強めるほど志と矛盾して官僚機構への依存が強まる、というジレンマを指摘しているのです。が、その「切迫した」問題は疑問もあつた。

コソ開放の意思決定は、官僚機構内部でも解決のつきにくい問題だったのを政治決断することで解決したわけだし、いくつかの局面で指導力があったのではないのでしょうか。

田中 私は細川政権ができたときにも言いましたが、この政権は政治改革を実現することのみを大義名分とした政権で、どこかへにも政治改革法を通したのが第一の特徴です。これで長期的に日本が変わっていく基盤ができた。



森 まゆみさん

た唯一の点が政治改革法を通すことで、政治改革法が通った後も細川政権が続くことは問題をばらばらに、新しい政策合意に基づいた政権を定義し直さなければ国民に対して不正直とも書かれます。

森 お二人と意見が違っても政治改革法に反対ですが、その点では「世界」の田中真紀子さんと藤原淑子さんの対談政治について一番大切なことが面白かった。田中さんは教育、老人問題など藤原さんに近いことを言っていて、小選挙区制で民意を反映した政治家が選ばれるかについては強い疑義を表明している。私はこの意見に近い感じを持ちます。それと西部邁さんが今月創刊した月刊誌「発言者」の「砂上の楼閣に翻弄される日本」で批判していますが、コソについても議論なき状態で突然輸入された。サンデー毎日(4/24)の「地方分権派」旗手の挫折で岩田哲人さんのコメントがおもしろい。

森 細川さんが辞任したことについての評価は深いという人と平々で、大宅卓子さんは「週刊読売」(4/24)で「敵前逃亡」と批判していた。

橋爪 辞任については、概して政治のプロに大賛判が懸いて、でも国民にはそれはどうではないよ、と。

田中 プロ風の言い方ですが、日本の政治力をよめるという面では好ましくない面がある。仮に将来、日本が危機的な状況の時に、決断力に富む重要な政治家を軽微なスキャンダルでやめさせなければならぬのかという問題が残る。

森 細川さんが辞任したことについて、私の勤め先は理工系の大学だが、学生の起業家精神が育っているところでも思えない。アメリカの大学には、特許をとって会社でも作るという、若者がうじゃうじゃいる。

不況のなか、リストラやリエンジニアリングにもまれる中高年サラリーマン。彼らに、会社人間から脱却して、起業家精神を持って呼びかける論調が今月は目立った。が、話はそう簡単だろうか？

私の勤め先は理工系の大学だが、学生の起業家精神が育っているところでも思えない。アメリカの大学には、特許をとって会社でも作るという、若者がうじゃうじゃいる。

大学の「五五年体制」

ばきます。互いに就職すれば何とかなるという予定期間なのだ。企業を離れて自立しようにも、ひとりでは何もできない。文系/理系の区別は、偏った知識を身につけさせ、大学卒業生を企業に依存させるための仕組みになっています。会社人間は

りややって来た五五年体制の副産物でなくて何だか。

今回の不況が長びいているのは、産業構造の転換を迫られているから。日本企業はもはや終身雇用でやっていけない。会社人間は

なのである。この仕組みは、冷戦の枠組みが固定化して、企業がたまたま大きくなりすぎればよかつた時代の遺物である。企業の社会的責任や政治改革はそこのけで、国際社会の枠組みをアメリカに任せきりである。

それなら大学も変わるべきだろう。まず、文系/理系の垣根をとり払おう。専門の学力をみかくのはもちろんだが、それ以外の分野も副専攻などのかたちで系統的に学べるようにする。

MITや清華大学は理工系大学だけれど、たかろ(そ)、理・工・文の二本柱でやっているという。日本も見習うべきだ。大学の五五年体制よ終われ、と私は言いたい。(橋爪大三郎)

自由帳

細川政権の評価と次の課題



橋爪大三郎さん

つしやる通りです。細川さんや武村さんは地方自治経験者として、より身近な政治をしてくれるという期待があったんですが、まったく期待はずれでした。

田中 政治改革で国民が望んでいたのは、清潔で人々の心がわかる政治家ということ、日本の政治がものごとをきちんと決められるようになること、と期待していた。清潔という観点からすると不十分は終わりましたが、その観点からは辞任を評価することもできず、連立合意の中で自民党と連つ



田中 明彦さん

森 細川佳代子さんが「夫・細川照の秘密」(文藝春秋)で書いてますが、知事をやめた時、政治はもうやめてのんびりしていたらと思うのに、行革番に引きずりまわされてやる気がで

ちやうどなんですが面白い人です。中曾根康弘さんが「中央公論」の「いまのままでは日本が危ない」で細川さんを八方美人たといっている。田原総一朗さんが、風見鶏と八方美人

の逸話を尋ねたら、中曾根さんは、風見鶏は足が固定しているが八方美人は足も動いてしまつて言っていた(笑)。

橋爪 連立与党はそれぞれ違う政治理念を持った人々の集まりだから、だれにでも都合よく解釈できるフジョーな部分がないと首相は務まらない。結局、ぼつと出でどこにも基盤はないが、知名度と信頼感だけは高いという、歴史のいたすらのような美にうまい人が出てきたわけですね。

田中 冷戦が終わってイデオロギー

な対立軸がなくなった時代に中選挙区制を維持していると、五十人以下くらいのグループがいつばいばいでしまつてしまつて、首相選出は単なる組み合わせの問題になって、国民は関与できない。細川さんが首相になった時をもうたし、今回の羽田さんが渡辺さんかについて、国民の意思は全く反映しない。

橋爪 確かに過渡期ですが、細川さんはその中でやれることは大体やって、やれないことだらけになったのでやめた。そういう力学だと思つて、やれなかった点で評価できる。西部さんなどは批判していますが、細川さんと西部さんというよりそれを支持した国民とメディアですね。

森 私はむしろ、西部論文に共感しましたが、七〇%の支持率もメディアが作った細川人気ということがあります。よってたか細川政権を持ち上げていた。

田中 大失政と言えものはない。あえて言えば日米交渉がうまくいかなかったことですが、日米交渉については官邸内閣が作った枠組み自体が失敗の芽を含んでいたという弁明の余地もある。

▼もり・まゆみ 地域誌編集者▼たなか・あきこ 東京大学助教授(国際関係論)▼はしづめ・だいさぶろう 東京工業大学助教授(社会学)

◆ 読む・ガイド ◆ (付記した以外の月刊誌はすべて5月号)		
タイトル	筆者と雑誌	ひとこと
官僚政治から議会政治へ	山口二郎 世界	政党政治対官僚政治という大きな対立軸を見落とすな
砂上の楼閣に翻弄される日本	西部邁 発言者	無思想、無責任の細川内閣は日本を混乱に陥れている
「政治の実験」の火を消してはいけない	新藤宗幸 エコノミスト4/26	手続き民主主義の尊重が政治の実験を継続する生命線
夫・細川護熙の秘密	細川佳代子 文藝春秋	「ああ、このひとは普通の感覚じゃないんだなあ」
外政無知をさらけだした細川内閣	野田直雄 発言者	米国の思想戦略に対して外政の文明的立場づけを急げ
喜劇だった日米決裂	大前研一 Voice	史上最良の状態にある日米関係に修復の必要はない
日本のしなやかな孤独	江藤淳、高坂正堯 文藝春秋	日米摩擦は本質問題にせず、にゲーム化することが必要
「リベラル」大バーゲン時代	加藤尚武 諸君!	日本の「リベラル」は単なる多数派工作のシンボルだ
民主主義にとってリベラリズムとは何か	井上運夫、嶋津格 現代思想4月号	利益政治的民主主義に代わる民主主義モデルの構築を
現代ヨーロッパをどう読むか	梶田孝道 季刊アステイオン春号	合理主義、ポストモダニズム、原理主義の併存と困難
文化は宿命である	リー・クアンユー 中央公論	アジアは西欧を必要とするがすべてを欲してはいない
理念なき人員削減が日本を潰す	奥村宏 サンサーラ	リエンジニアリングは本当に企業を再生させる手段か
リストラ列島の表情 明日なき管理職	鎌田慧 世界	管理職組合が当たり前になるような世論化が必要だ
50代管理職を襲う「定年引下げ」の嵐	滝田誠一郎 現代	自由定年制の下でもしたたかに生きてゆく人生設計を
サラリーマン評論は本当に役に立つのか?	松原隆一郎 宝島30	企業の外でもコミュニケーションでできる能力を持つこと
平成不況下、わが執念の経営術	中内功 宝石	今もどどんと店舗を増やすのは価格を下げるためだ
変容する「家族」の絆	野田正彰 潮	家族制度は経済効率主義にひきずられてねじれている
特集・差別	安岡章太郎他 海燕	差別と表現の問題をそれぞれの場所から重層的に語る
現代犯罪指で ちの犯罪像	別役実、芹沢俊介、山崎哲 世界	「犯罪についての言葉」が失われてきているのは困る
特集・スキャンダルリズムの開祖・まむしの周六	高橋康雄他 広告批評4月号	徹底した大衆性に立脚した理想主義があった時代

雑誌を読む

5月

森まゆみさん 北朝鮮(朝鮮民主主義人民共和国)についての知識は普通にとらえている日本人にとっては少ないと思います。

橋爪大三郎さん 最近のある調査によると「関心のある国際問題」のナンバーワンが北朝鮮問題です。

森 それだけ急速にメディアが取り上げているからかもしれません。秒読みを煽っている「Voice」などは本気で事実に基づいて書いてるのだらうかという気がします。

田中明彦さん 日本人は朝鮮半島全体について知識が少ないんです。北朝鮮については特に少ない。しかし、それは世界中がそうです。知るところでも教えてくれない。それがこの問題の本質的なところなんです。こんな世界に対して閉ざされてる国でなければ周りが怖がる必要はない。

「この問題はいつの問題か」と「日本はいつ対応していいか」と「このテーマに分けられませんが、最初の感についての特徴は、積極的な北朝鮮擁護論があまりないことです。北朝鮮は核開発をやっているにもかかわらず米国のうちあげているとか、核開発には十分な理由がある」といふ議論は少ない。冷戦時代と比べると大変な変化です。次の「いつ対応するか」という問題で対立が起きている。一つの立場が山本剛士さんの「日本外交がなすべきこと」(世界5月号)と、吉田康彦さんの「国連も加担する北朝鮮パッシングの危険性」(サンサーラ)です。

山本さんは、日本が何かに独自の行動があったのではないかと書いています。問題の本質を見透していると思います。北朝鮮がアメリカと交渉しないと言っているとき、日本が外交正常化交渉を始めようとしている、そのための核開発問題についてアメリカが成し遂げるかもしれない外交成果に対する雑音にならないか、悪くすると北朝鮮に頼った判断をさせる危険がある。田中さんの議論も「A・E・A(国際原子力機関)の内部事情については的確だと思いますが、日本政府の動きについてはいささか建設的な

読む・ガイド

(付記した以外の月刊誌はすべて6月号)

Table with 3 columns: タイトル, 筆者と雑誌, ひとこと. Contains various article titles and authors like 吉原恒雄, 重村智計, 岡崎久彦, etc.



左から田中さん、橋爪さん、森さん

日本にどういつの「北朝鮮」

脱出兵士の手記「朝鮮半島の祖国・北朝鮮」(サンサーラ)などを読むと、その精神主義も含めては冷戦時中の物資がなかった頃の日本の状況とよく似てくる。核兵器そのものが危険なのではなく、北朝鮮の政治体制が危険なものです。しかも数年以内に崩壊するかもしれない体制だ、という点が主眼点です。そのような体制が核兵器まで持とうとしている、というのが考え方の順序だと思えます。

田中 反対に、北朝鮮に対して日本が最初から強く対応してという議論があると思います。

森 私には自衛隊はあると思うし非武装中立一本やりでいいとは思いますが、冷戦構造の中で形成された自衛隊が冷戦後、どうあるべきなのか、国民の中に提起してみたいと思います。

橋爪 それはその通りだと思います。田中 北朝鮮の有事を想定することが日本を軍国主義化してしまうというふうな議論をする人がいますが、私は違うと思います。

自由帳

過剰な期待は幻滅を生む、というのが細川政権崩壊に関するいくつかの論考を流した感想である。日本新党を離党した人々の話(「日本新党離党宣言」)文藝春秋)や田勢康弘「細川政権最後の日々」(同)

川前首相の政治的資質やスタイルについての懸念(「細川政権成立時にすでに指摘されていた」(松崎哲久)「わが日本新党」)との決別(「中央公論」九三年八月)それにもかかわらず、自社連携による五五年体制の復活が容易ではない。

田中 明彦) 後援会型の旧来の選挙になってしまふ可能性が高いからである。一刻も早い区割り法の成立で、新制度のもとでの選挙が望まれる。中選挙区制での選挙を主張する者は「守旧派」であるか、「ことば」を信賴しない者であろう。

も日本には少ないですね。むしろ、北朝鮮の対応によって国際社会が経済制裁せざるを得なくなった時にどうするか、という議論の立て方が多い。森本敏さんの「国家の危機管理体制を確立せよ」(フォーサイト4号)は、それなりに冷静な議論です。「Voice」の岡崎久彦・伊豆見元対談は最悪のケースを想定しているわけですが、私にはかなり現実的な判断に近い気がしました。ただF15が百何十機もあるのに行かなくていいのかというのはいささか飛べないですが。

森 五十嵐武士さんの「日本は21世紀をどうに生きるのか」(世界)は、ナショナル・マインテナンスィーとしての平和主義を保持しながら、

田中 北朝鮮の有事を想定することが日本を軍国主義化してしまうというふうな議論をする人がいますが、私は違うと思います。森 五十嵐武士さんの「日本は21世紀をどうに生きるのか」(世界)は、ナショナル・マインテナンスィーとしての平和主義を保持しながら、

雑誌を讀む

7月

森まゆみさん 村山政権の評価... 金日成主席が急死した。世界の耳目が、後継者の金正日氏に集まっている。

橋爪大三郎さん 国民の率直な反応は驚きだったと思います。... 中西 今の日本では、例えば区別り法案ができた時にすぐに解散する...



森 まゆみさん



橋爪大三郎さん



中西 輝政さん

村山政権、不安と可能性

森 トップのキャラクターで考えるのは、面白いのですが、危ない気がします。村山さんの故郷の町議、稲生野さんが「ネー トンチャンが総理大臣に。」(エコノミスト7/12)で書いていますが、愛すべき人で私腹も肥やしていないかもしれませんが、私たちの生活と関係がない気がする。

回遊できた(週刊金曜日)で、ハト派のリベラルな人たちの結果といふことを書いていて、好感を持ちました。橋爪 海部リモン内閣が最悪で、村山内閣がそれよりよいかどうかです。リモンという点では、どっちもどっちです。村山さんは人柄のよささうな隣のおじさんという感じがしますが、政治家としての履歴をみると、緊急な政治判断を迫られた場合に不安がある。

吉野さんの議論に端的なものがありますが、経済政策は経済政策、安保政策は安保政策、生活者は生活者というふうに分けずに、全体を貫く軸を考えた議論が必要だと思います。「発言者」の西部邁さんの「保守連立が日本の政治を救う」も、保守主義的な見地

◆ 私のお勧め 2点 ◆

(月刊誌はすべて8月号)

Table with 3 columns: Author, Title, and Content/Source. Includes entries for 森まゆみさん, 橋爪大三郎さん, and 中西輝政さん.

◆ 読む・ガイド ◆

Table with 3 columns: Title, Author, and Content/Source. Lists various articles and their authors like 村山連立政権 三つの探点, 超円高一景気失速を防ぐために利下げを, etc.

自由帳

開明的な指導者で、信頼に足る人物という。本当は、どうなのか。追悼集会でも、沈黙を守った氏の真像は、ベールにとざされたままだ。金日成主席の遺言となった南北首脳会議。これが実現すれば、金正日氏が交渉の場、戦前のアメリ

金正日氏の実像

金正日氏に集まっている。金正日氏に集まっている。金正日氏に集まっている。金正日氏に集まっている。金正日氏に集まっている。

1994-2-8/18

雑誌を讀む

8月

森まゆみさん 八月なので戦後を考...

中西 九日の毎日新聞文化欄「戦...

橋爪大三郎さん 中国ではおそく...

森まゆみさん 「週刊金曜日」(8/5)が特...



森まゆみさん

東南アジアの人と接触した時です。向...



橋爪大三郎さん

橋爪 自分ごとを自分で管理でき...

戦後49年を考える



中西輝政さん

これを若い人が読んで深く考えるかは...

中西 現代史教育がなされない背景...

森 井出孫六さんが「憲法の「名義」...

◆ 私のお勧め 2点 ◆

(付記した以外の月刊誌はすべて9月号)

Table with 3 columns: Author, Title, Recommendation. Includes entries for 森, 橋爪, and 中西.

◆ 読む・ガイド ◆

Table with 3 columns: Title, Author, Content Summary. Lists various articles and books.

自由帳

アジアの「厳しい夏」

時代の出緒ある王宮は年々、整備・改修が進み美し...

△もり・まゆみ 地域誌編集者△

雑誌を読む

9月

中西輝政さん 安保理常任理事国入りの議論は、ねじれた構造になっ...

森まゆみさん 私もう思っています。これまでの議論は国民にはどうして判断しかねます。

国連への協力、日本の立場



森まゆみさん



橋爪大三郎さん



中西輝政さん

中西 波多野さんの議論は、まさに国連の場を空気を吸った人の発想で、省益的な一面もあるかもしれないが、国連の真意がまさにそこにある。

中西 日本では途上国という視点もそうだが、日米関係という視点も欠落しています。国連による平和協力が日米関係の枠外だという考え方が、賛成反対を問わずありますが、日米関係への自配りが少ない。

森まゆみさん 地域誌編集者や私はしつめ、だいたいさう。東京工業大学助教授(社会学)▽なかにし、てまさ、静岡国立大学教授(国際関係論)

自由帳 台風一過のようなきわやかさ。懐き物がちたのたろるか。竹下派を長年担当し、小沢一郎に「ハッパを外して」と信任厚かった時事通信政治部デスクが八十冊の情報メモから公開。「親衛隊」だけが知る実像である(田崎史郎「小沢一郎との訣別文藝春秋」)。

早わかり、小沢一郎

となければ切るドラッグを持つ。その三、「樫さんがどうして龍ちゃんを……」疑念を抱いたとき、なぜか本人に話さない。黙って切る。その四、かと思つた「あせす、とくに目上には礼儀にせよ」という小沢一郎の裏方権力にはかけがえみえると田崎氏はいう。たしかに、こんなヤクザの出入りみたいな言葉のとびかう政治はうんざりだ。「国民の知る権利」を代表する記者として危険覚悟で発表した田崎氏を支持したい。「自分が切られたから」「評論家になるつもり」「などの傍目八目はこのわらない。その十、「おれはいつだって諦める」「自ら取材メモは捨てないでね。」(森まゆみ)

◆ 私のお勧め 2点 ◆ (付記以外の月刊誌はすべて10月号)

Table with 3 columns: Author, Title, and Description. Includes titles like '断罪宣言' and '政治の原点を曖昧にするな'.

◆ 読む・ガイド ◆

Table with 3 columns: Title, Author, and Description. Includes titles like '対談・日本の常任理事国入りをどう考えるか' and '平和憲法と自衛隊の将来'.

雑誌を讀む

11月

橋爪大三郎さん 読売新聞が十一月三日に「憲法改正草案」を掲載し...

森まゆみさん 憲法について論議することは大事だと思いますが...

中西輝政さん 憲法改正の議論は、憲法に對する反発の底流になって...

橋爪大三郎さん 「世界」の「改憲派のフィクサー」...

「改憲草案」の意味と批判

遵守しなければならぬ」とか。私は現憲法の前文が好きなんです...

橋爪 読売新聞社がたまたま出している「改憲草案」...

森 「改憲草案」は改憲の立場から見て、大變な批判を受けて...

中西 読売新聞社がたまたま出している「改憲草案」...

自由帳

先「英国王室をめぐる問題について語を始めた...

英国の「王制廃止論」

「王制廃止論」は、公然と「王制廃止論」が「政治改革」の隘路として...



左から中西輝政氏、橋爪大三郎氏、森まゆみ氏

橋爪 私は国民投票には少し疑問がありますが、民主主義の強化を改正の柱にするのは大賛成です...

◆ 私のお勧め 2点 ◆

(月刊誌はすべて12月号)

Table with 3 columns: Author, Title, and Recommendation. Includes entries for 森, 橋爪, and 中西.

◆ 読む・ガイド ◆

Table with 3 columns: Title, Author, and Content/Topic. Lists various articles and their authors.

雑誌を読む

12月

中西輝政さん 「戦後五十年」の特集がいよいよ見られます。ジョン・マ...

「先の戦争」と言っている。松本健一さんも「隠蔽された戦争」(諸君!)で呼称にこだわっていますね。



中西 輝政さん

「はじめは、体罰順位の価値観を若者にた...

管理でなく深い洞察力を

「はじめの頃、文春」(12/16)で野坂昭...



森まゆみさん

戦後の出発点を問う

橋爪大三郎さん 「アメリカの占領政策が、民主主義の真の精神に逆らう...

と植民地支配者という四つのレベルの異なる対立があることが話題になって...



橋爪大三郎さん

「あの戦争とは何だったのか」(中央公論)で、この前の戦争を何と呼ぶかが...

だと加藤さんと言った。戦後は出発点が汚れていたと認める。侵略者である...

橋爪 戦後民主主義は明確な信念体系ではなく、いくつかの踏み絵となる...

◆ 私のお勧め 2点 ◆

(付記した以外の月刊誌はすべて1月号)

Table with 3 columns: Author, Title, and Content/Notes. Includes entries for 森 (敗戦後論), 橋爪 (読売憲法草案の批判), and 中西 (アジア・ルネッサンス).

◆ 読む・ガイド ◆

Table with 3 columns: Author, Title, and Content/Notes. Includes entries for 日本、この半世紀, 隠蔽された戦争, あこの戦争とは何だったのか, etc.

自由帳

はじられた風景だが、英語す、其後はまた密着化する...

い管理が行われている。入学式は七歳児には退屈のもの...

苦境のホワイトカラー

森 兼田賢さんが管理職組合の話を書いています。「リストラ列島の表情」(世界)。このへんは人間性をだめにされているか、うまく話して話です。会社主義はもうどうしていいものか、早く幻想を捨て抵抗せよと書きます。

田中 今回の不況で一番危機に瀕している中高年の人たちが動め始めたときは、こんなはずじゃなかった。終身雇用と引きかえに会社人間になって会社に属するところだったから、会社の方がある種の契約不履行をしてきて、それに対抗するノウハウを身につけることがありません。いまの状況に追いつかなくなってしまった。そういう人に会社人間をやめて自己を見つめて生き生きと生きていくのも、助けて言葉にしてかならない気がしています。

橋川 資本主義に、本来首切りはある。終身雇用は資本主義の必然でもなく、日本社会の必然でもなく、いついつの間にか三十二年の間にできた慣行だった。でも、そういう時期に就職した人は、そういうものだと認めるのです。ただ「若

「東アジア」からの米国批判



田中 明彦

同人の一人、田中明彦さんは二月からアメリカに滞在中。今回は「アメリカで雑誌を読む」を寄稿していただいた。

言ってもよい、アメリカも雑誌の数が多くて、日本と同様で、軟らかいものから固いものまで無数にある。筆者の興味を引いたのは、やはり、国際問題や全般的な政治・社会・経済問題を扱ったものであった。

注目すべきは、アジア関連の論文が多いことである。もちろん、対外問題でいえば、十二月のロシア選挙のあとを受けて、ロシア問題分析が多いのは確かである。しかし、このロシア問題にまぎるともおとらず、アジアについての論考が多いのである。「フォーリン・ポリシー」(春季)、「インタナショナル・セキュリティ」(冬季)、「ワシントン・クォーターリ」(冬季)といった、国際問題専門誌が中国問題、アメリカの東アジア政策、東アジアの国際政治の特徴といったテーマを取り組んでいる。

なぜこれほど、アジアが取り上げられるのだろうか。一つには、中国問題のうちに、六月までに最悪国待遇を延長するかどうか結論を出す必要が感じられるという現実

の問題がある。日本との経済問題もある。その中で、昨年十一月に、シアトルでのAPEC非公式首脳会議でのクリントン大統領などの発言に象徴されるように、アメリカ経済のさらなる発展のために、アジア・太平洋との経済的結びつきが不可欠だと認識が多いことが、アジアへの関心を高めているであろう。

ただし、日米関係については、それほど本格的な論考はない。二月の日米首脳会議における包括協定の決裂からまだ時間があまりたっていないこともあるだろう。また、現在のワシントンの雰囲気からいえば、クリントンの政権の対日政策のやり方に批判的な意見をもっている人々も、今のところは、現在の対日強硬策への程度がまてまへに見えていると、いえるであろう。

いすれにしても、日本を含むアジアへの関心には、きわめて実務的側面からくるものが多い。しかし、これを並んで、より文明的な関心もあるのかもしれない。

リストラと中高年

かたどきに考えていた話と違っているというだけなら、戦後の軍国少年だった文明開化の武士にだって歴史の上でうつつがあったんです。

森 でも、そういう人たちが大勢に出て、自己救済能力がないというところになった、ちやうどかわらぬ。

田中 中内切さんも言っているように、「平成不況」が執念の経営術「宝島」、今の不況はそんなに深刻ではない。昭和初期の恐慌と違うのは、日本全体の経済水準が驚くほど高くなっていることです。マイナス成長でも昭和初期のように悲惨なことはない。

松原隆一郎さんも言っているように、「サラリーマン評論は本場に低い。戦後の日本の経済発展は生産性の高いブルーカラーの力だ。ホワイトカラーは、いままでいい目を見過ぎていた面はある。いま肩たたきされたら悲慘だと言われているわけですが、これは日本経済の構造転換の

成長を続ける東アジアに対するアンビバレント(両義的)な評価がそこに見え隠れするのである。この点で、興味深い論考は、二人のシンガポール人のそれである。一つは、リー・クアンユー元首相に「フォーリン・アフェアーズ」(3/4月)が行ったインタビュー記事であり、もう一つはキショ・マーバニ外務事務次官が「ワシントン・クォーターリ」(春季)に投稿した「若者よ、東に向かえアメリカ」と題する刺激的な論文である。

どちらも、アメリカ社会に対する痛烈な批判である。リー・クアンユーは、銃、麻薬、暴力犯罪、浮浪者などに見られるように、アメリカでは「市民社会の崩壊」が起こっており、この原因には、個人の道徳の頹廃、過剰な自由があると主張する。マーバニもまた、アジア人の目的は、アメリカ社会の根本がおかしくなっているように見えると指摘し、リー・クアンユーよりもさらに厳しく、アメリカにおける過剰な自由、過剰な個人主義、自らの責任に気がつかない勝手なマスコミ、そして民主主義であれば何でもよしとする「知的化石化」が、この「社会的頹廃」の背景にあるというのである。リー・クアンユーは、そのまじで言わなく

必要性を物語っているともいえる。一番非効率な中高年のホワイトカラーを切るというのには、些つと残酷ですが企業にとっては当たり前です。

森 そういう人たちが地域でみんな引き受けている。長寿社会だといふのに五十何歳で会社からおさらばになってほり出され、威張っているだけの男の人たちを地域が面倒見ている。もっとフットフンディングするようにしてもらわないと。ベンチャービジネスに飛び込めどか、自分で企業をおこせと言っている人もいますけれど(日下公人)『本業回帰』では新しいマーケットが見えない(エリコ・ミスタ4/19)。

橋川 そういう可能性がなき過ぎる社会が問題だと思う。労働移動の機会が日本のホワイトカラーは異様に限られている。大工さんや左官屋さんには労働市場がある。賃金体系も若年でない限り最高レベルになる。年を取ってくると企業の年功賃金に比べて不利になってくるけれど、生涯賃金も同じなら若くときに貯蓄して、年を取ったら親方になって若い者を使うといった生活設計もできる。ホワイトカラーの場合、

が、マーバニは、アメリカ人は、少しは自らの傲慢に気がついて、アジアから学ぼうという姿勢を示すべきだと主張する。

現在のアメリカの問題が銃であり、麻薬であり、暴力であることは、アメリカ人の多くも気がついていて、問題は、それをどう解決するかだ。マーバニの言うように、アメリカ人が他国の経験から学ぼうとすることは必要であろう。しかし、マーバニが、「東アジアでは」と言うほど、東アジアは均質ではない。人口二百八十万の都市国家シンガポールでは行えなかったかもしれない警察国家的手法は、同じ東アジアでも、何がしかの民主的制度を守ろうとすれば、不可能であろう。マーバニの指摘する自由の弊害、マスコミの無責任は、日本にも見られる。その半面、マーバニがよしとする東アジア「大家族主義」の伝統は、日本の都市社会ではほとんど見られない。アメリカ人は、東アジアから学ばなければならぬのは確かだし、過剰な自由を抑制すること、家族を重視することも確実に必要であろう。しかし、東アジアに単一の解答があるかといえは、そうではない。

若年のときは賃金が低くても、まんしてあげれば昇給する。猛烈に働かされようとして、そこで辞めたら損だから会社人間になつていく。こういう構造を打破するのはいいことだと思ふ。それがさらに進めば、たとえば政府の機関と企業、大学、国会議員、地方議員といった人間の移動が可能になって、本当の能力主義社会になっていくんじゃないでしょうか。

森 うーん、理論的にはよく分かるんですけど……。

橋川 定年という突然仕事がなくなるわけですが、報酬の面はある程度外視しても、生涯労働というかたちで働けるうちは働けるといふシステムを地域も企業も考えないといけないと思う。

森 私たちの地域出版社もそうですが、寄りは大樹でなくて医療、老人介護、環境など自分の頭で考えたスモール・ビジネスが成り立って、本当のリストラになると思うのですけれど。

田中 日本は生活水準は上がっているから、年功賃金の最後の一番高いところをもらわないと生活できないなんてことはない。それだけの収入を得る仕事を見つけたらいいんじゃないですか。

後書き

常連の田中明彦さんの長期出版機会をどうも、米本島平心へ交えて新機軸を試みました。細川連立政権の誕生以来、主政治・経済の目まぐるしい動き背景に目を凝らしてききましたが、目を転じれば重要テーマがいろいろ転がっていることがわかります。

まず「原子力」です。政治や専門家との関係を抜きにしては語れない「原子力」の持つ意味は、冷戦で大きく変わりました。北朝鮮への核査察問題、四月に臨界を迎える高速増殖炉「もんじゅ」、米国に高まる「日本核武装論」などの最近の動きをみると、今こそ冷戦期以上に複眼的、総合的な視点が必要だと痛感します。

最初、座談会の素材はいわゆる「科学雑誌」で、と思ったのですが、あまりにも「論」がなげ、今回の素材に落ち着きました。これも日本の「科学の論じられ方」の特徴の一つだと思います。(雅)

後書き

内政、外交がめまぐるしく動く。昨今は、月刊誌編集者泣かせの時期と言えるでしょう。細川首相の退陣表明は四月八日、こうした重要な事象が起きた後に発表された月刊誌がワシントン滞れた印象になるのは否めません。作る側の先見性が問われる時代といつてもいいでしょう。

せむじむん、このよつな時代でも月刊誌、季刊誌が得意とする部分はあります。派手な現象のかけでゆつたりと大きな力で動いている底流を把握することです。ある程度分量を要するので週刊誌は手を出しにくい。その点では「文明の衝突」論を意識した最近の「季刊アステイオン」や「現代思想」4月号の「リベラリズム特集」、「海燕」の差別問題特集などは力こもった企画だと思いましたが、最近は一いつの論文が概して短くなっているようなので、力作を讀みたい気がしていたからです。

西部邁氏が主幹を務める保守主義の雑誌「発言者」が創刊されました。ここでも目玉になる力作が欲しいと思えます。(雅)

エイズの語り方

偏見の中の「死」と「人生」

1994-2
16/18

橋爪 エイズ患者の平田聖さんが亡くなって吉岡忍さんがルボを苦しめています(婦人公論)。吉岡さんは平田さんが亡くなったときに病院から遺体をこっそり知り合いのお寺に運んだのだそうです。平田さんはエイズ患者であることを公表していたけれど、家族のことを考えてペンネームを使っていた。でもお葬式になると、家族とのつながりが明らかになってしまふので、それをカムフラージュするためだった。エイズにかかわるさまざまな差別や偏見の深さを改めて思い知らされるようなエピソードが思い浮かびました。

森 吉岡さんは平田さんを取材対象としてではなく人間同士として共生していく立場で付き合っていたんだなということがよく分かりました。それと、プライバシーは単なる私人としての秘密というところではなくて、情報化の現代にあつては自分についての情報を自分で管理する権利なんだと言っている点は大事なことだと思います。

中西 世紀末の病と言われるエイズですが、むしろ二十一世紀的な思考が要求されると思う。セックスを控えるという教育にしろ、それに反発する側の議論にしろ、モラルを大上段に打ち出している、感染や病気が広がるリスクを考えたり、二十世紀的な議論に思えます。吉岡さんのルボでは、エイズになったからこそ会えた人いっぱい会って、本当に楽しかったという平田さんの最後の言葉が印象的でした。高度消費社会にあつて見えなくなっている「死」の問題や人生の意味を、エイズを通じて私たちが考えさせられるという側面があるように思う。モノの豊かさから人生における心の充実へと振り子が振り戻してくるのが二十一世紀なのかもしれない。

橋爪 「週刊SPA!」(8/10・17)にHIV感染を公表(カミングアウト)したゲイの人の話が出ています(パワフルHIVポジティブ パトリックのカミングアウト大作戦)。確かに差別や排除の標的にはなりやすけれど、逆にゲイのグループが支持されて仲間も見つかる。だから、積極的にカミングアウトする人たちが現れるし、それが患者としての

自分のアイデンティティーにもなつて、残った人生を充実させていこうという選択肢のひとつとなる。日本では、こういうスタイルの人はまだ全然現れていない。平田さんの場合も自らエイズを公表した第一号ということでジャーナリズムに取り上げられ、その希少価値によって充実が得られたわけで、パトリックの例とちょっと違います。

森 日本とアメリカでは患者や感染者の数が圧倒的に違うということもありますね。

橋爪 もちろんそうですが、カミングアウトすることのリスクがまだ極めて高いんだらうと思う。中西 それはやはりモラルの問題があると思う。病氣としてまず実際の対応があるべきで、それとモラルの問題とどうバランスさせるかということですが、エイズ先進国のアメリカの場合、だんだんそれについての知恵を身につけてつづつある。日本の場合、非常に遅れていて、今度の国際エイズ会議でも主催者側の代表が、エイズはアメリカ的性風俗がやっってきた結果日本でも蔓延したといったようなモラルスティックな発言をして問題に

なつた。ここにはエイズ後進国であることと同時にモラルにかかわる日本の文化的な問題が表れているように思えます。病院でエイズ(ERA)(8/8)のルボにもあるように、エイズ患者を避けるという現状です。

森 「世界」のグラビア(土橋正之「エイズを生きた」)は、よかった。文章も現状を淡々と報告し実名で写真が出ていますが、アメリカでもエイズに対する偏見は根強いんですね。

橋爪 「日本らしい」という本の書評をしたことがありますが、最初ハンセン病は遺伝するという偏見があった。それが伝染病と分かったら、こんどは患者を隔離しすぎる別な偏見が強まって患者の生活改善にはつながらなかった。エイズの場合も同じで、医学的知識を正しく普及させて行くことは大事ですが、それで偏見がなくなるとは限らない。医学的知識を普及させること別の課題として偏見の除去を進めていかないと、患者が自己防衛的になってしまい、対策が遅れてしまう。この点を早急にきちん認識する必要があると思います。

真紀子さんの人気

橋爪 田中真紀子さんが村山内閣の閣僚になって、週刊誌などがすいぶん話題になっています。真紀子さんが、新潟三区から立候補した当初は「なにをいまさら割り込んだきて……」と泡まつ候補扱いだった。それが当選したら手のひらを返したように、昔角栄氏が首相になったときのように麻民感覚を持ったすばらしい人が政治家になってくれたよかったという論調になった。メディアはこんなに無責任でいいのだろうかと思う。それはともかく真紀子さんの場合、外国人記者クラブでの講演が転換点になった。ああいうパフオーマンズが出来る人は、男性を含めて日本の政治家にも一般人にもほとんどいない。あれで彼女に対する認識ががらっと変わったと思えます。

森 私には真紀子さんという、ソフィア・ローレンを思い出す。口が大きい、陽気なイタリア女。あけすけで、庶民派で。そういう花のある派手な珍しい政治家が出て来た点では評価したい。それに、あれだけ毒舌で意気軒高なだけだと

感覚鋭い「かわいい女」

「女性自身」(7/19)さんが書いているように、愛情弁当を作り、夫を立て、子供たちを大事にして、いい家庭を守っているという線をはずさない。「夫を立てるかわいい女」のイメージを上手に作っているところは、うまいと思う。中西 古いタイプの日本の男性だった田中角栄氏が「お前が男だったらなあ」と言ったそうですが、逆に女性だったからこれだけ注目を浴びている。大学で教えていると女性は活発で反応もいい。政治の担い手として「男性よりもいいな」と政治学者としても感じる場面が多い。ところが就職の問題になると、女性に壁がぶつかってしまふ。日本社会で改革されていない部分があるところをうまく示しています。真紀子さんは福祉の問題に政策的にアプローチしようとしていますが、この二三年で大きく変わる健康保険法の問題で、彼女が厚生大臣をやるならどういふことをするのか、政治家として発言してもいいか、政治感覚の鋭い彼女が小沢さんに代表されるような古い

タイプの政治家とどう付き合っていくのかも注目したいですね。森 田中角栄が首相になったときにマスコミがこぞって持ち上げ、陳情が来るなどでも「よっしゃ」といって引き受けてしまふ素晴らしい人だなと書かれた。結局そういう親分的体質が利権を生んでいったわけで、真紀子さんにも角栄に似たところがあるんじゃないかと思う。角栄が古い政治手法で築き上げた財産を受け継ぎ、ファミリー企業の重役もしている、自分は庶民感覚で角栄とは違つことをやるんだといつてもちよつと納得しかねるところがあります。橋爪 いま政治家は二世議員が非常に多い。政治家という特殊な職業は、ふつうに人材をリクルートしていきい面があるのです。真紀子さんのように一國の首相で派閥の領袖である人が目の前にいていろいろ見聞きし、話を聞く。それが無形の財産になる。ほかの二世議員にしても大なり小なり、そういう面がある。政治家として厳しい修羅場を乗り切れる。これは現状ではやむを得ないことですが、真紀子さんのようなタイプの人が二世でなかつたら政治の世界に入っ

ていけない道はないのか、われわれとしても考えないといけないと思います。森 どうして、こんなに女性誌が真紀子さんを取り上げるんですか。ヒロイン「がほかにいないんですね。橋爪 雅子妃殿下、松田聖子、その次が真紀子さんなのだそうです。真紀子さんも毎週新しいことを言ったりやったりしてくれるところが貴重なんじゃないか。森 香水のフレゼントをもらったら、政界のクサミを消すためかしらなんてジョークを言ったりして(週刊女性7/26ほか)。中西 そういう感覚がすごいですね。でもこれだけ取り上げられるのを見て、日本の政治のこともない混迷を国民が感じていて真紀子さんの存在に「一条の光」みたいなものを見ているような構造を思い浮かべます。英国のサッチャーが保守党の党首になり首相になったときも、女性が指導者のときは国力が上がるといった縁起をかつくような雰囲気もあって、ある種のブームがあった。日本政治の混迷の中、真紀子さんが指導者として登場する場面が意外と早くなるかもしれません。

後書き

先月、「発言者」と「週刊金曜日」が村山政権支持の方向で編集しているとお伝えしましたが、今月の各誌の村山政権への姿勢を分類してみます。肯定論が多い世界、軍縮問題資料。批判論が多い「文藝春秋」、中央公論、正論、T H I S I S 読売、潮、宝石。両論混在「現代」、サンサーラ、Voice、諸君、エコノミスト。しかし、今月の各誌の特集で断然多かったのは北朝鮮関係でした。次いで戦後四十九年ものと村山政権論。衝撃度からいって北朝鮮関係がトップなのはわかりますが、日本の政権交代についての論評の少なさは意外でした。連立政権の評価がしにくいからなのか、国内政治そのものが退屈なテーマになってしまったからなのか。自衛隊合憲論へと転換した社会党についても、まとまった論文、解説がほとんどないのです。「過去」の歴史の風化が言われますが、その土台として「現在」のきちんとした歴史的位置付けが必要だろうと、自戒を込めて思います。(雅)

後書き

「守旧派」「ハト派・民権派」「自民タカ派と社党国対族内閣」「五五年体制の復活」「五五年体制の完全崩壊」「腐敗と無責任の連立」「護憲リベラル」……村山政権に対する分裂した評価が、今の政治の様子を物語っています。まるで人魚の顔を見た人と、尾を見た人が「とびまりの美女だ」「いや、下等な魚類だ」と言い合っているようです。ご意見を(見たいか)で評価が変わる。昨年の細川政権発足以来のことですが、今回特に目立ちます。細川政権について口を極めてのしついていた「発言者」と「週刊金曜日」がそれぞれ「守旧・保守」「護憲・リベラル」であることと理由に村山政権支持の編集になつているのを見て、特にその印象を深めました。「雑誌を読む」、中西輝政さんを迎えての第一回はテーマ選びに苦勞しました。例によって月末の政変。月刊誌の多くは対応できていないため、週刊誌を中心に話合っていました。(雅)

夫婦別姓と家族

森 法制審議会小委員会の婚姻制度に関する民法改正要綱草案が出て、夫婦別姓や家族のゆくえなどについて語られたものがいくつもあります。夫婦別姓について草案で出された案は三つ。原則同性で別姓可のA案、原則別姓で同性も可とするB案、法的には同性以外は認めないが通称使用は公認するC案。本田靖春さんの「男たちよ夫婦別姓を支持しよう」(現代)などは、一番進んだB案でいいじゃないかと書いています。一方で、子どもが生まれたときにどっちの姓をとるのか、家族の一体感はどうなるかという点から別姓反対論も出ています。

中西 本田さんが「男親のことも対する愛情は、女親のそれに較べると紙のように薄い」といったことを書いていて驚きました。こういう父親観の人の議論を全体的に信頼していいのかわからないという気がする。石川英輔さんが夫婦同姓を公式に決めた明治三十一年実施の明治民法以前は日本の伝統はアジアの習慣として根づいていた別姓だったと指摘しています。

(「夫婦別姓について」Voice)。明治政府が西欧の習慣を取り入れて同姓になったという点です。が、この問題でも文化や伝統を考へることは重要だと思います。

橋爪 全体に見ると、トーンカンな俗論が多い。家族の一体感という議論もそうですが、今の戸籍制度が明治以後の新しいものであることや姓がどういつものかについての基礎的知識がないことによる誤解もある。戸籍は日本と韓国にしかないわけだし、名前に関して法律で決めてない国も多いためとも知らないで、身の回りのごく限られた「常識」だけで議論している。ジャーナリズムがこういう水準のものを「夫婦別姓について」の議論としてとんとん載せているのは困ったものだと思います。

中西 姓の問題でいえば、日本国籍を取得する外国人の姓の制限の方がよほど気になる。ウィリアム・シエムスという日本人がいて、文化をものすごく狭く画一的に考える姿勢がある。夫婦別姓の問題にしても、たかだか明治以後のものを伝統と考へて

いる。制度や人間集団における日本社会のフレキシビリティの欠如を感じます。「日本的な姓でなければいけない」という強制や夫婦同姓、別姓を法律でしるる発想は、習俗のレベルに國家が介入することでもありません。

橋爪 名前に代表されるような個人の自由を必要にせざる法律は変えていく。その一環として夫婦別姓を求める運動があるべきです。その中で「Voice」の特集の中では、松原博子さんが、戸籍をそのままにしておいて夫婦別姓の法律改正で済ましてしまおう、かえってよくなると主張して、これは正しい指摘だと思っています。

森 戸籍が家族単位から個人単位に改正されるきっかけになればいいんですけど、その点は私も賛成です。ただ全体的には、林真理子さんが「朝日新聞」家庭欄(9/11朝刊)のエッセーで書いていたことと同じで、働いている女性から見た専業主婦批判がかなり強く出ています。「なんだかんだとって結婚して籍に入っている女性は法律で守られている」のであって「対外的には個人として扱われない」というのは少し勝手ではない

は、日本とアメリカが残されていない。ポスト鄧小平の時代に向けてこのままではカタカタになってしまっていることもあって、ここに来て中国政府にある種の反省が出てきた。それに、中国には米中関係は大切にしたという意識があって、たまたまやすい相手として日本が浮き上がってくるという背景があると思う。

だるうか」といって、それは問題の混同です。

中西 夫婦別姓の問題は根本的に「家」の制度につながってきます。「家」は戦後の新民法でなくなったという公式の解釈は、憲法九条があるから「軍隊」はないというのと同じで、戦後の日本の現実との間にズレがある。「家」の制度は明治に日本の民衆の伝統とは違うものが作られた。戦後はアメリカから輸入された新しい民法は、これを否定したけれど、戦後社会の現実とはまたズレが生まれた。この二重のズレにまで視野を広げないと、家族の一体性として言いつくしか出てこない。

森 山田昌弘さんの「『夫婦別姓』が開始する」(諸君)がやや深くとらえていますね。「感情表現の自由化」というテーマのなかで、

橋爪 夫婦同姓を法律で決めるなど、法律と市民社会の関係についての誤解の産物なのです。戦後、占領軍は日本の市民生活の現状が封建的、軍国主義的で間違っているの緊急避難的に法律で変えてしまおうと考えた。だから、事情が変わればすべからずななければならなかったのだ。そのままになって

後書き

安保理常任理事国入りを考える際には、中西輝政さんが指摘しておられるように、日米、アジア、途上国、国連そのもの、などの軸への微妙なバランスに目配りをしなければならぬ。その中で、日本自身の新しいアイデンティティを構築しなければならぬというやっかいな問題です。私たちは冷戦下では遭遇することのなかった複雑な方程式に直面することになるわけですね。

「なぜアメリカは『小沢一郎』を警戒するのか」(手嶋龍一氏・フォーサイト)によると、訪米した小沢氏とアメリカの情報関係者の秘密会合で、米側は小沢氏の言う「日米同盟論」と「国連中心主義」の関心に疑念を持ち、日米同盟から緩やかな離脱をはかるために国連の集団安全保障体制への参入を自指しているのではないかと警戒心を持ったそうです。複雑な方程式の「日米」部分だけをとってみても、多くの微妙な問題が含まれていることを示す興味深いレポートでした。(雅)

日・米・中の問題として

日本にとっての台湾

森 広島アジア大会に招待された台湾の李登輝総統が中国の反対で来日できなかった問題を論じた記事がかなりあります。OCA(アジア・オシニック評議会)・アード会長が招待し、李さんも訪日の意向を示した。ところが、中国の難色でアードさんが招待を取り消し、結局、台湾からは副首相が来たというわけです。

橋爪 全体的に李登輝総統訪日が実現すればよかったのに、といった台湾側に同情的な議論が多かったのが印象的でした。森 ただ、新聞はあまり判断を示していないようです。橋爪 「文藝春秋」の「新聞エンマ帳」は、「朝日」社説が「現在の国際情勢下で、李総統を招待すれば、中国が反発するのは目に見えていた」とOCAを批判するのは本末転倒と言っている。その通りだと思います。

中西 新聞メディアがこの問題を評論するのは、を難しくしているのは、ここ数年大きな流れとして台湾についての中国の態度が中国側から言え

無原則になっていることです。インドネシアなどにも実質的には李総統が「正式訪問」しているのに中国側はきちんとしていない。この点が「二つの中国」を認めないという日中平和友好条約の原則が大事だとしてきた日本人を戸惑わせています。中嶋雄雄さん(「二つの台湾、二つの中国」諸君)、伊藤潔さん(「李登輝総統『来日拒否』の無礼」文藝春秋)、それに「Voice」の入江隆則さん(中国に「叩頭」した日本外交員)も指摘していますが、経済的政治的実体としての台湾の地位がいま上がっている。ただ、今後の動きの見極めが、まだ付かないところもある。そこには又スポーツと政治を混同するといった次元を超えた大きな問題があります。

森 中国はそうだった無原則な対応をしているのに、李登輝総統の訪日についてはむしろ原則的な要求をしたのですか。中西 李さんは、すでに東南アジアをはじめかなりの国を訪問している。中国との対等の国家性を主張できる方向につながる国で

ている。ところが、日本はその感覚が全く分かっていない。「過去を反省する」と言いつくれば、結局現政権におもねるだけであって、これでは中国の人民に対して、あるいは歴史に対して責任を取ったことにならない。歴史感覚が全く欠落している。こういう指摘に共感しました。入江論文は、日中平和友好条約と日中共同声明の解釈の原点に戻る立場から問題を整理して、日本政府はこのときの交渉経過を十分に勉強していないのではないかと指摘して、説得力を感じました。もともと中国側と日本側にはズレがあったわけで、中国側が自分の主張を繰り返すたびに、日本がそれを百歩うのみにするのは条約・宣言の精神ではないといえます。

森 野田さんの指摘は、私も共感しました。統一ドイツの問題から「文明の衝突」まで広くふれていますが、謝罪すべき相手は中国人人民であって、現在の政権に対してではない、と書いています。きつんとした謝罪をしていないから、それが交渉材料になっていくのも同じことが繰り返されるのだと思います。

後書き

今月は趣向を変え「美しくなりたい」ということの周辺を取り上げました。素材は主に女性誌ですが、それを通じて日本社会の一面が描ければという狙いです。橋爪さんが指摘しておられるように、「クレーア」のように政治経済のいわゆる「硬い」内容も取り上げている雑誌は少数派です。また、一般に女性誌で社会的テーマを取り上げるときは、「女性にもわかりやすく」という発想が前面に出すきで、深く知りたい人にとっては中途半端な内容になりがちです。

知的女性向けの雑誌では、映画演劇はじめ「文化」の領域で総合雑誌もかなわない難解でファッショナブルな文章を書く筆者が平気で登場します。でも、ここでもなぜか、政治経済方面は相性が悪いようです。おそろしく、雑誌を作る人たちが、「女性は政治経済への参加が少ないので、知的関心は文化領域に限られる」と考えているからかも知れません。でも果たしてそうなのでしょうか。(雅)

